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Christophe Pitoux  
Responsable National-Adjoint des CLM 
 

 
            Chers tous, 

 

uite à la joie de la venue du Sauveur et aussi un 
peu de nos agapes, nous nous remettons en 
marche. Après les bonnes résolutions de la 

nouvelle année civile (plus de sport, moins de 
téléphone, moins d’alcool, etc.), prenons également nos 
bonnes résolutions pour le temps de carême. Ainsi, nous pourrons mieux nous 
préparer au grand moment de Pâques. Je ne serai pas le seul cette année à vous 
rappeler que nous sommes dans une année sainte. Soyons attentifs à chaque 
moment qui nous sera proposé pour cette occasion. 

Comme tous les ans, nous aurons aussi notre temps de rencontre aux estivales. 
Pour 2025, ce sera du lundi 28 juillet au soir au vendredi 1er août au matin, proche 
du Mont Saint Michel. Nous vivrons des moments d’échanges, de partages, de 
prière et de convivialité. N’hésitez pas à venir.  

D’autre part, votre revue continue de vous accompagner. Vous trouverez donc 
dans ce nouveau numéro de VFM nos rubriques, maintenant habituelles : 

Les mots pour le dire, avec les explications sur la Porta Santa, Les nouvelles de la 
famille marianiste (n’oubliez pas de participer en envoyant les nouvelles de vos 
fraternités à la rédaction), la découverte d’un Visage marianiste en la personne 
d’Héloïse et Un temps pour réfléchir à une question importante, « avons-nous vu 
les signes d’espérance ? » Partons également à la rencontre d’un Témoin 
d’espérance aujourd’hui avec Catherine et son métier de sage-femme. Après cela 
nous serons invités à lire “Tout le bleu du ciel” de M. Da Costa et nous nous 
mettrons à l’écoute de la Parole pour « Aimer nos ennemis ». Et enfin, nous 
terminerons notre lecture par le temps de prière et de partage. 

J’espère que ce nouveau numéro nous guidera sur nos chemins de foi individuels 
et en fraternité et ainsi, nous permettra de profiter pleinement de cette sainte année 
jubilaire. 

Très bonne lecture. 

S 

Edito 

Musée Chagall  de  Nice - Extrait de 
La Création Photo RK 

Sandrine santos
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Régine Ball 
Fraternité ND du Haut Belfort Les mots pour le dire

Photos :   - Porte réalisée pour la venue du 
pape Jean-Paul II à Taranto- Pouilles- Italie 
-Alberobello 

PORTA 
SANTA

La « Porte Sainte », porte 
de la Basilique Saint-Pierre 
au Vatican, a été ouverte 
officiellement par le pape le 
24 Décembre 2024 à 
19h00 selon une liturgie et 
un rite solennels, pour 
marquer le début de 
l’année jubilaire 2025. Elle 
était murée de l’intérieur 
par une paroi de briques 
depuis la fin de la dernière 
année sainte en décembre 
2016. 
Ouverture de la porte 
sainte dans les autres 
basiliques papales : 
Sa in t - Jean -de -La t ran , 
Sa in te -Mar ie -Ma jeure , 
Saint-Paul-hors-les-murs 
en janvier ainsi que dans 
les cathédrales de tous les 
diocèses. 

Le 2 Décembre déjà, a eu lieu 
la «  Recogni t io  » , l a 
« Reconnaissance », rite 
accompagné de prières, pour 
vérifier que la porte était 
intacte. Une brèche a été 
pratiquée à coups de marteau 
dans le mur  afin de récupérer 
l e co f f re t con tenan t en 
particulier la clef et les 
poignées qui ont permis 
ensuite d’ouvrir la porte en 
bronze. (Elle sera à nouveau 
scellée à la fin de l’année 
jubilaire, le 6 janvier 2026). 

Le 24 Décembre au 
soir, le rite veut que le 
pape frappe le mur 
de briques avec un 
marteau d’or pour 
ouvrir la porte aux 
pèlerins. Cependant, 
depuis l’année 2000, 
le pape Jean-Paul II 
ayant risqué d’être 
t o u c h é p a r l e s 
gravats, la tâche est 
c o n f i é e a u x 
« sanpietrini », les 
maçons de St Pierre ! 

Le pèlerinage, une tradition 
ancienne : 
Dans l’année jubilaire juive déjà, 
les croyants se déplaçaient dans 
des lieux considérés comme 
saints, tel le tombeau d’Abraham. 
Le premier jour de cette année 
sabbatique était le jour des 
Expiations (Yom-Kippour) : jour de 
pénitence et demande de pardon. 
Jour aussi où on expulsait vers le 
désert le « bouc émissaire » 
censé se charger de tous les 
péchés du peuple entier. 

La symbolique chrétienne de la porte sainte :
Elle s’enrichit des paroles du Christ (Jn 10, 7 et 9) : 
« En vérité, en vérité, je vous le dis, je suis la porte des 
brebis » « Si quelqu’un entre par moi, il sera sauvé, il 
entrera et il sortira, et il trouvera des pâturages ». 
Le Seigneur Jésus est la porte du salut. Passer une 
porte sainte c’est la franchir réellement comme acte 
symbolique de notre désir de voir toute chose à travers 
le Christ qui nous ouvre un horizon nouveau. C’est un 
signe de réconciliation pour celui qui fait profession de 
foi : Dieu offre une nouvelle possibilité de se repentir. 
Par le don de l’indulgence plénière, « la miséricorde 
est accordée à tous comme une grâce venue de la 
mort et de la résurrection de Jésus-Christ. » 
Misericordiae Vultus 21

Sandrine santos
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Fête des Fondateurs dans l’Est  
(Forbach-Farébersviller)  Carmen Hocevar 

Dans l’après-midi du dimanche 19 janvier 
une quinzaine de membres des fraterni-
tés Marie-Servante, Magnificat, ND de 
Cana et ND des Peuples de Moselle-Est se 
sont réunis au presbytère catholique de 
Forbach. Avant de partager un copieux 
goûter, les parNcipants ont été invités à 
parler à tour de rôle de leur histoire dans 
la Famille marianiste et de leur vécu au 

sein de leur fraternité, leurs difficul-
tés mais aussi leurs joies. Il en est 
ressorN que toute rencontre hu-
maine apporte des bienfaits qui en-
couragent chacun à ne pas baisser 
les bras. La messe de 18 heures cé-
lébrée par le curé de la paroisse en 
l’église Saint-Rémi (fêté ce jour-là) a 
été l’occasion pour les laïcs maria-
nistes de présenter aux fidèles pré-
sents leurs fondateurs, le père Cha-
minade et Adèle de Batz de Tren-
quelléon. 

Fête des Fondateurs en Ile de France 

En Ile de France, le lieu de la journée des Fondateurs alterne entre Sucy et An-
tony. Ce\e année, elle a eu lieu à Antony le dimanche le 19 janvier. Après la 
messe célébrée dans la chapelle de l’InsNtuNon Sainte-Marie, une trentaine de 
membres se sont retrouvés pour un déjeuner partagé, suivi d’une après-midi 
qui a permis d’échanger des nouvelles des quatre branches.  

Anne 
Jaffré

Sandrine santos
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Père Jean-Edouard a présenté un résumé du texte issu du XXXVIème chapitre 
général : « Une pastorale avec et pour les Jeunes dans le contexte de la Fa-
mille marianiste ». Les sœurs marianistes ont 
présenté leurs communautés et donné des in-
formaNons sur la révision actuelle de leurs 
consNtuNons. Elles ont également présenté 
leur nouveau logo. Marie-Laure a partagé des 
informaNons de l’Assemblée générale de 
2024. Enfin, Christophe Pitoux a présenté les 
divers documents émis par les CLM au niveau 
mondial. La journée s’est clôturée par les 
Vêpres dans la chapelle de la maison St Jean. 

Fête des Fondateurs dans le Sud-Ouest 

  

A Bordeaux, la fête des Fondateurs a été célé-
brée dans la chapelle de La Madeleine le di-
manche 19 janvier.  Une messe a été célébrée 
par le Père François Nanan et le père Jacques 
Stoltz. Des membres des CLM et des habitants 
habitués à venir à la messe à La Madeleine 
étaient présents. Après la messe, le groupe 
s’est rendu dans la chapelle des reliques du 
Père Chaminade, qui a été présentée par le 
Frère Hervé Guillo du Bodan et où les 
membres de la famille marianiste ont lu un 
acte de renouvellement de leur consécraNon 
mariale. 

Sandrine santos
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Fête des Fondateurs dans l’Est (St Dié) – 25 janvier 2025                                              

 La fraternité St Déodat avait invité les fraternités de l’Est et tous les amis des 
marianistes du secteur à se retrouver pour vivre ce\e journée des fondateurs, 
dans les locaux de l’InsNtuNon Sainte Marie.  26 personnes se sont retrouvées 
pour réfléchir, redécouvrir, prier le Notre Père, avec Anne-Catherine BAU-
DOIN-SIMON. Son livre « Que faire du Notre Père » édité chez Labor et Fides 
est la référence de sa conférence. 

La réflexion commence par une mise en réflexion à parNr de 3 quesNons : 
- Comment dis-je le Notre Père ? 
- Ai-je un souvenir à partager à propos du Notre Père ? une émoNon ? une 
difficulté ? 
- Ai-je une quesNon à poser sur ce texte ? 

Voilà les discussions lancées… des 
échanges, des apports de la confé-
rencière, des quesNons… dans une 
ambiance fraternelle et joyeuse. 
Puis repas partagé, reprise des 
échanges, temps de prière avec la 
prière de 3 heures et le Notre Père. 
Journée rythmée par le Notre Père 
chanté en langue swahili par Ba-
bayetu. Je conclus par les paroles 
d’un parNcipant, agriculteur :  
« Le Notre Père est comme le soc de 
la charrue qui prend ce qui est au-
dessus pour le me\re au-dessous ». 

ESTIVALES MARIANISTES 2025 
Un rappel pour vivre quelques jours en famille, celle des 
CLM avec les Estivales organisées cette année par la Ré-
gion ILE DE FRANCE dans la baie du Mont St Michel à 
     St Jean le Thomas du 28 juillet au 1er août. 
Réservez dès maintenant ces quelques jours au cœur de 
l’été pour vous ressourcer et vivre la fraternité dans la dé-
tente et le partage. 
Venez en toute simplicité offrir à notre communauté le « par-

fum singulier » de votre foi, les couleurs particulières de votre vie. Des renseignements 
plus précis vous seront communiqués par la suite sur les conditions matérielles et le 
programme de ces journées.   

Annick MARIE pour l’équipe de préparation 

Sandrine santos
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Des membres de Fraternités en Corse témoignent de la visite  
du pape François sur leur terre insulaire 

(Texte : Monique Franceschi et Marie-Lys Ferri - Photos :  
Jean-Pierre Olari, diacre et membre de la fraternité Notre-Dame de l'Assomption.) 

                                  
 UNE GRANDE JOIE ET UNE GRANDE ESPÉRANCE 

15 décembre 2024, La venue du Pape François en Corse : 

    "Je me suis senti comme à la maison" 

Chaque fois qu'on lui a présenté un enfant pour le bénir, on a 
vu le visage du Pape s'illuminer ! À chacun il a remis un chape-
let. "Je n'ai jamais vu autant d'enfants qu'ici". Il a déambulé 
dans une ville entièrement réservée à sa visite et la population, 
venue de toutes parts, a répondu présente. De l'aveu d'un res-
ponsable de la sécurité : "les Corses ont protégé le Pape !" 

"La Corse est un exemple de piété populaire pour l'Europe". 

Place des palmiers, comme tout ajaccien, il s'est incliné au pied de Marie "A Madunuccia", notre pa-
tronne, a prié et allumé un cierge.  

Le Pape a rappelé la vertu du Pardon et a proposé à tous d'être des ferments de Paix. 

Enfin, la messe sous le signe de la Paix en présence d'une foule immense sur la place du Casone a 
clôturé la journée. "Soutenons les jeunes, ils sont notre joie et notre gloire et prenons soin des an-
ciens, ils incarnent la sagesse d'un peuple." 

La télévision locale a assuré 9 heures de direct pour permettre à tous 
ceux qui ne pouvaient pas se déplacer de suivre la visite du Pape. 

"La joie doit occuper une place importante dans notre vie." 

"Le récent voyage en Corse, où j'ai été reçu si chaleureusement, m'a 
particulièrement touché par la ferveur populaire, où la foi n'est pas un 
fait privé, mais aussi par le nombre d'enfants présents : une grande 
joie et une grande espérance." 

« GRAZIE PAPA FRANCESCO » 

 
Père Jean-Toussaint  MICALETTI remettant au pape le cadeau du diocèse.  
Le P. Micaletti a plusieurs fois assuré l’enseignement lors de nos rencontres régionales. 

Sandrine santos
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	Parmi les pèlerins d’espérance : 

 
D’après le livre du Père José Maria Salaverri « HELOÏSE  
1989-2010 Dans le sillage de Faustino, la joie et la croix » (1) 
	
Héloïse : un visage féminin, jeune, rayonnant de joie de 
vivre. Celui d’une adolescente heureuse entre ses parents et ses sœurs, partageant 
son amour de la nature, des animaux et du sport avec ses amis du collège et du 
lycée Sainte-Marie Grand Lebrun à Bordeaux. Ils découvrent l’histoire du Père 
Chaminade et des Marianistes. Un groupe de jeunes accompagnés par les frères, 
dont le frère Jean-Marie Leclerc, prépare sa confirmation et participe à l’équipe 
Faustino (2) qu’il constitue pour réfléchir à partir de Et si Dieu me parlait ! (3) : prière, 
vie fraternelle, attention aux autres, avec Marie pour guide. Héloïse participe avec 
enthousiasme et se trouve en affinité avec ce garçon, Faustino, qui a les mêmes 
goûts qu’elle pour une vie simple, la nature et le sport, et aussi une vie pleine de 
l’amour de Dieu et du prochain. 
C’est en 2003, année du baccalauréat que la maladie va s’imposer : la maladie de 
Hodgking qui est cause d’une grande fatigue et de terribles maux de tête. Malgré 
tout, elle tient à participer au voyage « Sur les traces de Faustino » à Valence en 
Espagne. 
Pendant sept ans, elle va lutter contre la maladie, subissant de nombreuses et 
douloureuses chimiothérapies avec leurs conséquences dévastatrices. Plus que 
jamais, Faustino sera son « bâton de pèlerin ».  Avec détermination et courage, elle 
poursuit des études de biologie à Paris. Malgré des périodes de découragement, 
Héloïse s’accroche à l’espérance, elle veut « habiter la terre » et profiter de la 
moindre petite amélioration pour vivre en plénitude.  Sensible à la beauté, elle se 
passionne pour la musique et apprend le piano, participe à une croisière en mer 
avec de jeunes cancéreux. A la manière de son ami du ciel qui cherche à « dire oui 

Visage 
marianiste 

Régine Ball 

Sandrine santos
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à tout ce qui est bien », elle s’efforce de vivre jusqu’au bout son désir de servir les 
autres : elle devient secouriste bénévole dans l’Ordre de Malte. 
Gardant le sourire, comme Faustino, elle s’efforce d’« accepter » et de trouver un 
sens positif à ce chemin de douleur. « C’est pour moi un honneur de pouvoir aider 
Jésus à porter sa croix » confie-t-elle. Après une greffe de moëlle qui l’isole en 
chambre stérile, nouvelle rechute. Hospitalisée en urgence, en toute lucidité elle 
accepte un dernier traitement particulièrement dur. Mais son organisme fragilisé ne 
résistera pas. Après trois jours de lutte, consciente jusqu’à la fin, ayant reçu l’onction 
des malades, tôt le matin, dans l’espérance, Héloïse part pour le ciel. 
 

Prière de Mère Teresa de Calcutta retrouvée dans le carnet d’Héloïse 
Aide-nous à vivre 

 
Seigneur crucifié et ressuscité, 
apprends-nous à affronter 
les luttes de la vie quotidienne, 
afin que nous vivions 
dans une plus grande plénitude. 
Tu as humblement 
et patiemment accueilli 
les échecs de la vie humaine, 
comme les souffrances de la 
crucifixion. 
Alors, les peines et les luttes 
que nous apporte chaque 
journée, 
aide-nous à les vivre 

comme des occasions de grandir 
et de mieux te ressembler. 
Rends-nous capables de les affronter 
patiemment et bravement, 
pleins de confiance dans ton soutien 
[…] 
Que la joie de Jésus soit force en nous 
et qu’elle soit entre nous, lien de paix, 
d’unité et d’amour. 

Amen 
 

 

 

Fondation Héloïse Charruau 
Sa foi et son espérance dans la vie ne s’arrêtent 
pas là … 
Proche d’un oncle prêtre des Missions Etrangères 
de Paris, Héloïse avait le projet de venir, comme 
lui, en aide aux enfants de Madagascar. Pour 
poursuivre son sillon de vie, en sa mémoire, ses 
parents ont créé en 2013, sous l’égide de Caritas 
France, une fondation qui agit en faveur des 
jeunes les plus démunis dans le domaine de 
l’éducation et des soins, partout en France et dans 
le monde. (4) 

 

(1) Ed du Jubilé 2011, coll. Lumière 
(2) Cf Frère André Vernhes article  
VFM 06 oct-nov 2024 
3) Jose-Maria Salaverri sm - ed Le Sarment 
– coll. Lumière 
(4)https://www.fondationheloisecharruau.org 
Photo de la couverture du livre : RK 

Sandrine santos
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a lettre du Pape François ouvrant l’année jubilaire nous 
rappelle que « l’espérance se fonde sur l’amour qui jaillit du 
Cœur transpercé de Jésus » et que nous avons à la 

redécouvrir dans les signes des temps que le Seigneur nous 
offre. » 

Ces signes qui témoignent de l’aspiration du cœur humain, ont 
besoin de l’action salvifique de Dieu, pour être transformés en 
signes d’espérance. Si nous savons les discerner, ils nous 
éviteront la tentation de nous considérer dépassés par le mal et 
par la violence.  

Premier signe des temps : la paix ! 
« L’exigence de la paix interpelle tout le 
monde et impose de poursuivre des 
projets concrets. » Nous pouvons nous 
sentir impuissants face aux conflits 
internationaux, mais « est-ce trop rêver 
que les armes se taisent ? » interroge 
le pape. La diplomatie doit continuer à 
s’engager avec courage et créativité. 
Serons-nous, pour ce qui est à notre 
portée, les artisans de paix qui pourront 
être appelés ‘fils de Dieu’ ?  

Un exemple glané dans la presse : Marie Armelle Beaulieu, 
rédactrice en chef de Terre sainte magazine, raconte dans une 

L 

As-tu vu les signes d’espérance ? UN TEMPS 
POUR  

RÉFLÉCHIR 

Marie-Annick Robez-Masson, religieuse marianiste 

Photos fournies par Sr M-A Robez-Masson : Pages 11 et 12 

Sandrine santos
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chronique  pour le journal La Croix la 
cueillette des olives dans le jardin des 
bénédictines au mont des Oliviers. 
« Toutes religions et nationalités 
confondues, les cueilleurs et cueilleuses 
étaient dans la joie :la guerre est restée en 
dehors de la clôture. » 

Le pape François invite aussi à être des 
signes tangibles d’espérance pour les 
détenus « qui, privés de liberté, éprouvent 
chaque jour, en plus de la dureté de la 

réclusion, le vide affectif, les restrictions imposées et, dans de 
nombreux cas, le manque de respect. » Détenus, ils restent nos 
frères et sœurs en humanité. 
Dans un dossier tout récent de La Croix, je relève des chiffres que 
j’ignorais : en 2023, la population pénale s’élevait en France à 
79000 personnes. Grâce aux 750 enseignants détachés par 
l’éducation nationale et aux 1130 professeurs vacataires, 43716 
ont été scolarisés et 2000 d’entre eux ont passé le 
baccalauréat.  « Les valoriser, c’est 80% de mon job, témoigne une 
enseignante, réparer ce qui leur est arrivé, c’est peut-être éviter 
que ça arrive à leurs enfants, demain ». 

« Il devra y avoir des signes d’espérance pour les migrants qui 
abandonnent leur terre à la recherche d’une vie meilleure pour eux-
mêmes et pour leurs familles. »  
Au plus près de la réalité, Brigitte Lips, habitante de Calais, 
raconte : « Certains ont tapé à notre porte pour demander de l’eau. 
J’ai pensé aux mots de l’Evangile ‘Donne-moi à boire’ et j’ai 
ouvert…Je suis devenue Mamie charge. »* 

Et si en fraternité, nous mettions en commun les signes 
d’espérance que nous avons repérés ou que nous avons vécus 
nous -mêmes ?                                                                     
*Brigitte Lips. Mamie charge, une vie au service des migrants (Salvator) 

Sandrine santos
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     ÊTRE CES MAINS QUI ACCUEILLENT LA VIE 
 

Auprès des femmes, des futures mères, des couples et des 
bébés, je vis mon métier de sage-femme comme une 
vocation, au plus près de la création, dans l’émerveillement. 
« Spes non confundit » (« L’espérance ne déçoit pas », Rm 
5,5), cette parole résonne en moi avec force, en écho à mon 
parcours personnel et spirituel. 
Depuis l'enfance, baignant dans l'univers médical grâce à 
ma mère médecin, j’ai toujours admiré l'art de soigner 
l'humain. Mon premier choix d'orientation s’est porté vers 
l'architecture d'intérieur, mais il manquait une dimension 
humaine. C'est lors d'une visite à la Villette, face à une vidéo 
illustrant la conception, le développement embryonnaire et 

la naissance, que j’ai compris ma mission : être ces mains qui accueillent la vie. 
Ces mains qui accompagnent le premier souffle d’un nouveau-né, qui guident 
l’émergence d’une vie hors du sein maternel, ces mains qui 
soutiennent aussi dans l’épreuve. J’ai toujours été fascinée par ce 
mystère : de deux cellules microscopiques naît un être humain, fruit à 
la fois de la science et du divin. Pour moi, ce premier battement de 
cœur est la signature de Dieu. 
Ma foi, présente dans mon enfance, s’est estompée avant de renaître 
à travers une épreuve douloureuse. C’est dans cette nuit de l’âme que 
Dieu est venu me sauver du désespoir. Mon exercice professionnel 
n’a pas changé, mais mes priorités, elles, ont été transformées. La 
famille, la femme, le couple, l'enfant, la transmission de la parentalité sont devenus 
essentiels dans ma pratique. La patience, la bienveillance et l'espérance en sont le 
socle. 
Sur ce chemin de foi, j’ai demandé le baptême pour ma fille, puis j’ai fait ma confirmation 
à 42 ans, avant d’entreprendre le parcours Alpha Adulte. Parallèlement, j’ai approfondi 
ma réflexion sur la parentalité, le lien affectif et l’éducation, ce qui enrichit aujourd’hui 
mon accompagnement des patientes et des couples. 
Dans mon travail quotidien, je suis témoin de la joie des naissances mais aussi de la 
souffrance face à la perte d'un enfant. Face à ces épreuves, je me fais humblement 
porteuse d'espérance, offrant un regard bienveillant et une écoute attentive, même dans 
un environnement public et laïc. La foi n'est pas un obstacle, elle est une lumière 
discrète qui m'aide à accueillir, soutenir et accompagner chaque femme, chaque famille, 
avec amour et respect. 
Photos : RK 

Témoin 
d’espérance 
aujourd’hui  

Catherine NGO 
Sage-femme hospitalière 
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 ON L’A LU… 

                  « TOUT LE BLEU DU CIEL*» de Mélissa DA COSTA 

Très probablement sans le vouloir, ce premier roman de Mélissa Da Costa nous projette 
dans l’Espérance. Voici les réflexions que sa lecture m’a inspirées. 
Un garçon (Emile), 26 ans, malade, condamné à l’horizon de 2 ans 
maximum. Il décide de vivre le voyage dont il a toujours rêvé. 
Une fille (Joanne) qui fuit un drame personnel.  
La rencontre, improbable, grâce à une petite annonce. 
Le DEPART…… La découverte, petit à petit de bribes de vie de l’un et 
de l’autre, la CONFIANCE, l’AJUSTEMENT nécessaire mais qui coule de source tant il 
arrive naturellement. 
L’AMITIE : toujours l’ajustement fraternel l’un par rapport à l’autre pour arriver à l’ultime 
départ pour Emile et le lien à la Vie pour Joanne qui va relier l ’ «au-delà » d’Emile à sa 
famille. 
La découverte que l’on est INDISPENSABLE à l’AUTRE, où l’on apprend à se retrouver, à 
trouver ou retrouver ses propres limites. 
SAVOURER chaque instant gagné, un beau paysage, un sourire, un silence, une réponse 
empreinte de complicité, une sérénité qui arrive grâce à la présence gratuite de l’Autre. 
Tout en gardant sa pudeur (Emile) qui ne veut pas que sa famille voie sa déchéance et 
souffre, parce qu’elle est impuissante face à cette situation inacceptable. 
Il veut vivre sa vie PLEINEMENT jusqu’au bout.  
Joanne, pourtant meurtrie par un drame familial va « assurer ».  
Et l’Espérance dans cette histoire, me direz-vous ? 
Elle est dans le PROJET de voyage dans les Pyrénées qui se construit petit à petit. 
Elle est aussi dans tout ce qui est vécu de beau, de transcendant au fil des étapes. 
Elle aide au dépassement de soi, à relever le défi parce que deux êtres sont là ENSEMBLE 
pour aller au bout de ce qui est possible. 
Elle est AMOUR dans le sens « AGAPE ». Charité chrétienne ? Cela n’est pas mentionné 
mais cela y ressemble vraiment beaucoup ! 
Elle est FOI en soi grâce à Dieu, en notre frère ou sœur qui chemine avec nous. 
Elle est CONFIANCE dans l’AVENIR. 
Elle nous mène à l’ESSENTIEL : notre pèlerinage terrestre nous conduit inexorablement 
vers l’A-Dieu. 
Belle leçon de VIE ! En cette année jubilaire, puisse cette Espérance nous permettre à 
chacun de la vivre intensément dans la confiance en soi, la confiance aux autres, la 
confiance en Dieu.  Bonne lecture !                                                * Edition Livre de Poche 

Pxhere.com 

Photo RK Autriche 

Marie-Jo Stuijk, Responsable nationale des CLM 
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e que Jésus nous demande nous dépasse : « Aimez vos ennemis », 
Luc 6/27. Car alors ajoute-il, vous serez fils du Très-Haut qui est bon 

pour les ingrats et les méchants. Enfants de Dieu, nous sommes créés à son image 
et à sa ressemblance, nous lui ressemblons comme les enfants ressemblent plus 
ou moins à leurs parents. Or le nom de Dieu est amour. Nous sommes habités par 
un besoin d'aimer et d'être aimés. Et cet amour est infini. Le poète écrit : « L'homme 
est un ange tombé du ciel qui se souvient du ciel. » Jésus ne veut pas nous 
culpabiliser parce que nous ne sommes pas parfaits, mais il nous invite à faire de 
l'amour notre projet de vie, aimer en paroles et en actes, aujourd'hui plus que hier, 
et demain plus qu'aujourd'hui. 
 L'amour est aux deux bouts de notre vie. Nous sommes nés de l'amour, de 
celui de nos parents et de toutes les générations passées. Et à la fin de la gestation 
de l'amour au cours de notre existence dans la matrice terrestre, arrivés à terme 
pour, libérés de l'espace et du temps, entrer dans l'éternité. Cette éternité nous 
anime, nous aspire comme la limaille par l'aimant, bien que l'aimant soit invisible. 
 La vie d'amour comme toute vie est appelée à grandir, à se développer, à 
s'intensifier. Dans la bible l'homme apprend progressivement à dominer sa violence 
et à aimer. Dieu se fait patiemment pédagogue. C'est progressivement que l'homme 
sort de l'animalité pour devenir humain. Le précepte « œil pour œil, dent pour dent » 
est un progrès par rapport à la sauvagerie primitive. Jésus propose l'amour de 
l'ennemi, il veut que l'homme soit progressivement amour. Jadis on disait « ce que 
tu ne veux pas qu'on te fasse, ne le fais pas aux autres. » Jésus positive en disant : 
« Ce que tu veux qu'on te fasse, fais-le aux autres. » La transformation se fait par 
étapes. Jésus est venu nous mettre en route. Il s'adresse à ses disciples et les invite 
à être témoins en paroles et en actes du sens chrétien de l'homme, appelé à vivre 
en enfant de Dieu à l'image de son créateur et Père qui est amour. 
 Jésus nous invite d'abord à prier. Or prier c'est exaucer Dieu qui nous offre 
son amour et les capacités de nous aimer. Prier c'est consentir au don que Dieu 
nous fait de son amour et de sa miséricorde. Prier pour ses ennemis. Qui sont nos 
ennemis ? Nous n'en avons peut-être pas, mais nous sommes entourés de 
personnes qui nous critiquent, qui nous agacent, peut-être nous calomnient. Il est 

 C 

A 
L’ECOUTE 

DE LA 
PAROLE 

Joseph Penrad, prêtre, accompagnateur de 
CLM 

 

Aimez vos ennemis 
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des personnes qui nous sont indifférentes, qu'on n'écoute pas, qui vivent comme si 
on n'existait pas. Il y a ceux qui ne pensent pas comme nous, et dont l'avis ne nous 
intéresse pas. Nous sommes entourés de personnes étrangères, d'autres 
nationalités, d'autres couleurs de peau, d'autres religions et de cultures. Dieu qui 
est Père souhaite que tous ses enfants, si différents soient-ils, deviennent membres 
de sa famille en s'aimant fraternellement. Nous avons tous un point commun, nous 
avons besoin d'aimer et d'être aimés, c'est notre commune humanité. Il ne s'agit pas 
seulement de la bonté naturelle, envers ceux qui nous sont proches et sympathiques, 
mais de vivre de l'amour infini de Dieu qui ne connaît ni limites ni frontières. 
 Prier pour nos ennemis c'est porter sur eux le regard du Père qui regarde son 
fils prodigue avec miséricorde, ainsi que son aîné qui considère son père comme 
un patron auquel il doit obéir, alors que son père lui offre tout son bien. Prier c'est 
changer de regard sur autrui, porter son regard non seulement sur les apparences, 
mais aussi sur ce qui est invisible aux yeux. Prier comme Jésus, c'est en toutes 
circonstances se positionner par rapport aux affaires du Père qui désire que tous 
ses enfants soient heureux. Or, le bonheur est le fruit du vivre ensemble en frères 
et sœurs. 
 Jésus nous invite à ne pas entrer dans la spirale de la violence. Si on te frappe, 
tend l'autre joue. Ce qui ne veut pas dire ne pas réagir à la violence. D'abord ne pas 
permettre à l'autre de lui montrer qu'il a atteint la cible, c'est-à-dire le cœur, en le 
préservant de l'esprit de vengeance et de haine. Ne pas permettre de nous 
communiquer la violence qui est en lui, mais commencer par désamorcer la violence 
en pratiquant la non-violence. Mais ensuite positivement chercher à guérir l'autre de 
son mal en le faisant réfléchir sur son acte de violence, ce que Jésus fait lorsque le 
gardien le frappe au tribunal. « Pourquoi me frappes-tu ?»  On pourrait appeler cela 
pratiquer la correction fraternelle. Avoir suffisamment d'amour pour venir en aide à 
celui qui est malade du cœur, qui a des bleus à l'âme, car on ne sait pas toujours 
pourquoi il est devenu violent. Peut-être lui a-t-on communiqué la violence dans le 
passé, un mal dont il n'est pas guéri encore.  
 Bergmann dans son film : « Scènes de la vie conjugale » fait dire au mari dont 
la femme se plaint de ne pas être assez aimée : « Nous nous 
aimons, lui dit le mari, terrestrement et imparfaitement ». 
Prendre conscience d'avoir fauté devient un appel à se 
réinvestir dans le projet d'amour, et rester aux affaires du 
Père, témoigner de la possibilité d'aimer quelles que soient les 
circonstances, ne jamais baisser les bras devant une situation 
conflictuelle, apparemment insoluble, et même si pour le 
moment on ne peut rien entreprendre, c'est aussi témoigner 
de l'espérance chrétienne, c'est croire ce qui n'est pas encore.  
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Marie, Mère de l’espérance, 
marche avec nous ! 
Apprends-nous à proclamer le Dieu vivant ; 
aide-nous à témoigner de Jésus l’unique  
Sauveur : 
rends-nous serviables envers notre prochain, 
accueillants envers ceux 
qui sont dans le besoin, artisans de justice, 
bâtisseurs passionnés d’un monde plus juste, 
intercède pour nous 
qui œuvrons dans l’histoire, 
avec la certitude 
que le dessein du Père s’accomplira. 
Aurore d’un monde nouveau, 
montre-toi la Mère de l’espérance 
et veille sur nous ! 
Veille sur l’Eglise en Europe : 
qu’elle soit transparente à l’Evangile, 
qu’elle soit un authentique lieu 
de communion, 
qu’elle vive sa mission 
d’annoncer, de célébrer et de servir 
l’Evangile de l’espérance 
pour la paix et la joie de tous. 
Reine de la paix, 
protège l’humanité du troisième  
Millénaire. 
Veille sur tous les chrétiens : 
qu’ils avancent dans la confiance 
sur le chemin de l’unité, 
comme un ferment pour la concorde 
sur le continent. 
Veille sur les jeunes, 
espérance de l’avenir, 
qu’ils répondent généreusement 
à l’appel de Jésus.

Veille sur les responsables des nations : 
qu’ils s’emploient à édifier 
une maison commune, 
dans laquelle soient respectés la dignité 
et les droits de chacun. 
Marie, donne-nous Jésus ! 
Fais que nous le suivions 
et que nous l’aimions ! 
C’est Lui, le responsable de l’Eglise, 
de l’Europe et de l’humanité. 
C’est Lui qui vit avec nous, au milieu de 
nous, dans son Eglise. 
Avec toi, nous disons 
’’Viens, Seigneur Jésus !’’ (Ap 22,20) 
Que l’espérance de la gloire 
déposée par Lui en nos cœurs  
porte des fruits de justice et de paix.     
                                                       Amen 
Jean-Paul II 

Notre Père…Je vous salue Marie…Prière de Trois Heures

ND des Eaux - Nevers

Intentions de prière :  
Pour nos frères et 
sœurs qui cherchent la 
Lumière et l’Espérance : 
qu’ils trouvent dans nos 
Fraternités marianistes 
des témoins attentifs, 
capables de les com-
prendre et de leur dire 
l’amour de Dieu, Prions 
le Seigneur 
Pour les religieuses, les 
religieux marianistes et 
l’alliance mariale qui 
consacrent leur vie à la 
prière, à la louange, au 
service de leurs frères 
et pour nos prêtres, 
prions le Seigneur.

https://viechretienne.catholique.org/viechretienne.php?page=bible&id_article=3505#v_20
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La petite espérance  
de Charles Péguy 

La Foi voit ce qui est. La Charité aime ce qui est. 
L’Espérance voit ce qui n’est pas encore et qui sera. 

Elle aime ce qui n’est pas encore et qui sera. 
Sur le chemin montant, sablonneux, malaisé. 

Sur la route montante. 
Traînée, pendue aux bras des grandes sœurs, 

qui la tiennent par la main, 
la petite espérance s’avance. 

(Le Porche du Mystère de la deuxième Vertu - 1929) 

La Famille  marianiste sur le net : 
Au niveau mondial http://www.marianist.org : le site de la famille marianiste (français, anglais, espagnol) 

En France http://www.marianistes.com : 
 le site des religieux et de la famille marianiste (avec des onglets pour les autres branches) 

http://www.les-religieuses-marianistes.fr/ : le site des religieuses marianistes 
https://www.marianistes.com : les jeunes de la famille marianiste (JFM) 

http://www.communautes-laiques-marianistes.com 

Photos : Site 
pexels.com

Sandrine santos
18




